



<https://doi.org/10.24245/mim.v38i5.6809>

## Las enfermedades mortales de los virreyes de la Nueva España

### The deadly diseases of the viceroys of New Spain.

Guillermo Murillo-Godínez

*“...sean regidos y gobernados por virreyes, que representen a nuestra Real Persona, y tengan el gobierno superior, hagan y administren justicia igualmente a todos nuestros súbditos y vasallos y entiendan en todo lo que conviene al sosiego, quietud, ennoblecimiento y pacificación de aquellas Provincias, como por leyes de este título y Recopilación se dispone y ordena...”<sup>a</sup>*

CARLOS V, 20 de noviembre de 1542

[el virrey, como representante de la Real Persona podía] *“...proveer todo aquello que el Rey mismo podía hacer y proveer, de cualquier calidad y condición que fuese, en las provincias de su cargo, en lo que no tuviese especial prohibición...”<sup>b</sup>*

FELIPE II, 15 de diciembre de 1588

#### INTRODUCCIÓN

Después de la caída de Tenochtitlán el 13 de agosto de 1521, Conquista de la tribu azteca llevada a cabo por las tropas del español Hernando Cortés Monroy (1485-1547) y aborígenes aliados, se establecieron entre 1521 y 1535 diversas formas de gobierno sobre el

Medicina Interna, Querétaro, Qro., México.

**Recibido:** 14 de agosto 2021

**Aceptado:** 3 de noviembre 2021

#### Correspondencia

Guillermo Murillo Godínez  
t1mx2167747@prodigy.net.mx

**Este artículo debe citarse como:**  
Murillo-Godínez G. Las enfermedades mortales de los virreyes de la Nueva España. Med Int Méx 2022; 38 (5): 1063-1073.

<sup>a</sup> Recopilación de Leyes de los Reinos de Indias, Madrid, 1943 (citado en 11, págs. 19-20).

<sup>b</sup> Citado en 18, pág. 104.

territorio conquistado, hasta que el Emperador español dispuso, por medio de la Cédula de Barcelona, del 17 de abril de 1535, la creación del virreinato, mal llamado colonia<sup>c</sup> de la Nueva España, el cual finalizó en 1821; durante el virreinato ejercieron el poder 63<sup>d</sup> virreyes<sup>e</sup>, dichos personajes tuvieron diversas enfermedades y murieron por diferentes causas.

#### 1. Antonio de Mendoza y Pacheco

Nació en la localidad de Mondéjar, Guadalajara<sup>f</sup>, España, c. 1490-1495; falleció en Lima, Perú, el 21 de julio de 1552, siendo sepultado en la Catedral. Fue virrey del 14 de noviembre de 1535 al 25 de noviembre de 1550. Tuvo hemiplejía.

#### 2. Luis de Velasco (Sr.) y Ruiz de Alarcón

Nació en Villa de Carrión de los Condes, Palencia, España, en 1511; falleció el 31 de julio de 1564, en la CDMX, de una nefrouropatía, siendo sepultado en la iglesia de Santo Domingo. Fue virrey del 26 de noviembre de 1550 al 31 de julio de 1564.

#### 3. Gastón de Peralta y Bosquet

Nació en Pau, Baja Navarra, Francia, c. 1510-1516; falleció en 1587, en Valladolid, España. Fue virrey del 19 de octubre de 1566 al 11 de noviembre de 1567.

<sup>c</sup> Los virreyes gobernaron *de jure* en nombre de los reyes metropolitanos; de esta suerte, Nueva España nunca fue "colonia", sino que formó parte de los dominios de Carlos I de España y V de Alemania y luego de los reyes de España, sus sucesores en el trono de Madrid.<sup>1</sup>

<sup>d</sup> Algunos consideran solo sesenta y uno.

<sup>e</sup> Virrey o visorey, de vice-rey, vice-regis (también, visrei, vice rex), "en lugar del rey".

<sup>f</sup> También se ha mencionado: Granada, Alcalá la Real (Jaén) y Valladolid, España.

#### 4. Martín Enríquez de Almanza y Ulloa

Nació en España<sup>g</sup> c. 1508-1511; falleció en Lima, Perú, el 12 de marzo de 1583, siendo sepultado en el Convento de San Francisco. Fue virrey del 5 de noviembre de 1568 al 4 de octubre de 1580. Tuvo apoplejía con parálisis secundaria.

#### 5. Lorenzo Suárez de Mendoza Jiménez

Nació en Guadalajara, España, en 1518; falleció el 19 de junio de 1583, en CDMX, siendo sepultado en el Convento de San Francisco, exhumado después, y llevado a España. Fue virrey del 4 de octubre de 1580 al 19 de junio de 1583.

#### 6. Pedro Moya de Contreras

Nació en Pedroche, Córdoba, España, c. 1527; falleció el 21 de diciembre de 1591, en Madrid, España, siendo sepultado en la Parroquia de Santiago.<sup>2</sup> Fue virrey del 25 de septiembre de 1584 al 17 de octubre de 1585.

#### 7. Álvaro Manrique de Zúñiga y Sotomayor

Nació en Sevilla, España, c. 1535; falleció en Madrid, España, el 3 de marzo de 1604. Fue virrey del 17 de octubre de 1585 al 27 de enero de 1590.

#### 8. (y 11.) Luis de Velasco (hijo, el mozo) y Castilla

Nació en Carrión de los Condes, Palencia, España, c. 1534-1539; falleció en Sevilla, España, el 7 de septiembre de 1617. Fue virrey del 27 de enero de 1590 al 5 de noviembre de 1595 (primera vez), y del 2 de julio de 1607 al 19 de junio de 1611 (segunda vez). Usó gafas (las lentes, con montura rígida y contorno redondo, llevan una pinza pronunciada a la altura de la

<sup>g</sup> En Alcañices, Toro o Valladolid.



nariz y un cordel atado a la oreja); quizá tuvo una anomalía en el ojo izquierdo, siendo quizá los iris de color azul.<sup>3,4</sup>

### 9. Gaspar de Zúñiga Acevedo y Velasco

Nació en Monterrey, Orense, España, en 1560; falleció en Lima, Perú, el 16 de marzo de 1606, siendo sepultado inicialmente en un convento de la Compañía de Jesús, y trasladado a Galicia al año siguiente. Fue virrey del 5 de noviembre de 1595 al 27 de octubre de 1603.

### 10. Juan Manuel de Mendoza Luna y Manrique

Nació en Guadalajara, España, en enero de 1571; falleció en Madrid, España, el 9 de octubre de 1628. Fue virrey del 27 de octubre de 1603 al 2 de julio de 1607.

### 12. Francisco<sup>h</sup> García Guerra

Nació en Fromesta, Palencia, España, c. 1545-1560; falleció en CDMX, el 22 de febrero de 1612, a las 13:45 horas, siendo sepultado, tres días después embalsamado,<sup>5</sup> en la Catedral. Fue virrey del 19 de junio de 1611 al 22 de febrero de 1612. Durante su vida sufrió varias caídas: dos de una carroza (una de ellas en 1608, en Huehuetoca, y otra el 19 de junio de 1611), otra más le ocurrió el 29 de septiembre de 1608, al caer de un tablado, en la plaza de Santo Domingo. Los datos clínicos *premortem* que coinciden con los hallazgos de la necropsia fueron: el 26 de agosto de 1611 tuvo fiebre, realizándosele una sangría; en septiembre del mismo año, tuvo conjuntivitis, fiebre, y dolor en el hígado, practicándole sangrías y purgas; el 4 de enero de 1612, en una junta de

<sup>h</sup> La mayoría de autores no consignan nombre antes de los apellidos de este monje dominico, por lo que el "Francisco" consignado por alguno quizá solo sea una corrupción del Fray que escribe la mayoría.

médicos<sup>i</sup> llevada a cabo en Atlaciuhuayan (Tacubaya) se dictaminó que tenía: "*apostema (supuración, absceso, flemón), en la parte jiba del hígado, sin opilación (inflamación)*", y se le practicaron tres sangrías; según relata Mateo Alemán, quien tenía estudios incompletos de medicina, el 5 de febrero de 1612, se le practicó una incisión más arriba de la tercera costilla, y "*salió alguna materia por haberse corroído ya el diafragma*", la supervivencia posterior fue corta. La necropsia realizada a las 20 horas del día de su fallecimiento y que relata el citado Mateo Alemán, encontró: "*...por la parte concava de la punta del hígado cantidad como de medio huevo por donde se aliga con las costillas, por la materia que le acudian de aquel lado ya podrido: los pulmones con algunas manchas, tan levantados, q apenas parecía caber en la caja de su asiento, i el coraçon mui consumido i pequeño. Las costillas mendozas estavan tan podridas, q se dezasian entre los dedos... Luego después lueves en la noche siguiente, por temor del mal olor, le abrieron la cabeça i le aserar el caxco a la redonda, para sacarle las medulas: fue tanta la cantidad, q me parecio, si quisieran bolverlas a envazar en su mismo vazo, ni en otro tãto mas cupieran...*"<sup>6,7,21</sup>

### 13. Diego Fernández de Córdoba y de las Roelas

Nació en Sevilla, España, el 9 de febrero de 1578; falleció en Guadalcazar, Córdoba, España, el 6 de octubre de 1630, siendo enterrado en la iglesia de Nuestra Señora Virgen de la Caridad y Santísimo Sacramento de la Salud en Guadalcazar. Fue virrey del 18 de octubre de 1612 al 14 de marzo de 1621.

<sup>i</sup> No se conoce el nombre de los médicos, pero, posiblemente fueron: Juan de Contreras, Diego de los Ríos, Juan de Barrios, Juan de Cárdenas y Diego Cisneros, pues eran destacados catedráticos de la Universidad y autores de libros.<sup>7</sup>

<sup>j</sup> Algunos refieren que la causa de la muerte fue un "tumor", secundario a un traumatismo craneal, sufrido por una caída de una carroza, y otros refieren que el golpe y el "tumor" secundario fueron a nivel costal; los hallazgos de la necropsia coinciden con ambas versiones.

*14. Diego Carrillo de Mendoza y Pimentel*

Nació en Valladolid, Castilla, España, c. 1560; falleció en Madrid, España, en 1636. Fue virrey del 12 de septiembre de 1621 al 15 de enero de 1624.

*15. Rodrigo Pacheco y Osorio*

Nació en Ciudad Rodrigo, Salamanca, España, en 1580; falleció en Madrid, España, el 16 de abril de 1652. Fue virrey del 3 de octubre de 1624 al 16 de noviembre de 1635.

*16. Lope Díez de Aux Armendáriz de Saavedra*

Nació en Charcas, virreinato del Nuevo Toledo, Perú, en 1575; falleció en Madrid, España, el 9 de febrero de 1644. Fue virrey del 16 de septiembre de 1635 al 28 de agosto de 1640.

*17. Diego López Pacheco y Braganza*

Nació en el alcázar de Belmonte, La Mancha, España, el 16 de agosto de 1599; falleció en Pamplona, España, el 27 de febrero de 1653. Fue virrey del 28 de agosto de 1640 al 10 de junio de 1642.

*18. Juan de Palafox y Mendoza<sup>k</sup>*

Nació en Fitero, Navarra, España, el 24 de junio de 1600; falleció en El Burgo de Osma, Soria, España, el 1 de octubre de 1659.<sup>15</sup> Fue virrey del 10 de junio al 23 de noviembre de 1642.

*19. García Sarmiento de Sotomayor y Enríquez de Luna*

Nació en La Cañiza, Valle de las Achas, España, c.1590; falleció el 26 de abril de 1659, en Lima,

<sup>k</sup> Fue hijo ilegítimo de Jaime de Palafox y Mendoza y de Ana de Casanate y Espes; fue adoptado por Pedro y María de Navarro, por lo que hasta que fue reconocido por su padre, a la edad de diez años, se le conoció por Juan Navarro.

Perú. Fue virrey del 13 de noviembre de 1642 al 14 de mayo de 1648.

*20. Marcos Torres Rueda y González*

Nació en Almazán, España, el 25 de abril, c. 1588-1591; falleció en CDMX, el 22 de abril de 1649, fue sepultado en la iglesia de San Agustín. Fue virrey del 13 de mayo de 1648 al 22 de abril de 1649.

*21. Luis Enríquez de Guzmán Coresma y Mejía*

Nació en c. 1600, en Villa de Almazán, España; falleció el 12 de marzo de 1667, en España. Fue virrey del 28 de junio de 1650 al 15 de agosto de 1653.

*22. Francisco Fernández de la Cueva y Enríquez de Cabrera*

Nació en Barcelona, España, en 1619; falleció en Madrid, España, el 27 de marzo de 1676, de una cardiopatía, siendo sepultado en el Monasterio de San Francisco, en Cuéllar. Fue virrey del 15 de agosto de 1653 al 16 de septiembre de 1660.

*23. Juan Francisco de Leyva de la Cerda y Arteaga*

Nació el 2 de febrero de 1604, en Alcalá de Henares, España; falleció el 27 de marzo de 1678, en el convento de Guadalajara, España. Fue virrey del 16 de septiembre de 1660 al 28 de junio de 1664.

*24. Diego Osorio de Escobar y Llamas*

Nació en 1608, en La Coruña, España; falleció el 17 de octubre de 1673, en Puebla, fue sepultado en la Catedral, y posteriormente en el convento de la Santísima Trinidad. Fue virrey del 29 de junio al 15 de octubre de 1664.



*25. Antonio Sebastián de Toledo Molina y Salazar*

Nació en Sevilla, España, el 20 de enero 1622; falleció en Madrid, España el 13 de febrero de 1715. Fue virrey del 15 de octubre de 1664 al 20 de noviembre de 1673.

*26. Pedro Nuño Colón de Portugal y Castro*

Nació en Madrid, España, el 13 de diciembre de 1618; falleció en CDMX, el 13 de diciembre de 1673, a las 5 horas, siendo sepultado en la Catedral, en la Capilla del Santo Cristo, el día 16 siguiente, y posteriormente en España. Fue virrey del 20 de noviembre al 12 de diciembre de 1673.

*27. Payo Enríquez de Rivera Manrique*

Nació en Sevilla, España, en 1622; falleció en el monasterio de Nuestra Señora del Risco, Ávila, España, el 8 de abril de 1684. Fue virrey del 13 de diciembre de 1673 al 7 de noviembre de 1680.

*28. Tomás Antonio Manuel Lorenzo de la Cerda y Enríquez de Ribera*

Nació en Cogolludo, Guadalajara, España, el 24 de diciembre de 1638; falleció en Madrid, España, el 22 de abril de 1692. Fue virrey del 30 de noviembre de 1680 al 16 de noviembre de 1686.

*29. Melchor Antonio Portocarrero y Lasso de la Vega*

Nació en Madrid, España, en 1636; falleció en Lima, Perú, en 1705, siendo sepultado en la Catedral. Fue virrey del 15 de agosto de 1689 al 22 de septiembre de 1705. Perdió el brazo derecho en la batalla de las Dunas de Dunquerque, en 1658, motivo por el cual le llamaban *brazo de plata*, pues usaba una prótesis de este metal.

*30. Gaspar de la Cerda Sandoval Silva y Mendoza*

Nació en Pastrana, España, el 11 de enero de 1653; falleció en el Puerto de Santa María, España, el 12 de marzo de 1697. Fue virrey del 20 de noviembre de 1688 al 26 de febrero de 1696.

*31. (y 33.) Juan de Ortega Cano Montañéz y Patiño*

Nació en Siles, Jaén, España<sup>1</sup>, el 3 de julio de 1627; falleció en CDMX, el 16 de diciembre de 1708, siendo sepultado en la Catedral. Fue virrey del 27 de febrero de 1696 al 18 de diciembre de 1696 (primera vez) y del 4 de noviembre de 1701 al 27 de noviembre de 1702 (segunda vez).

*32. José Sarmiento de Valladares*

Nació en San Román de Saxamonde, España, el 4 de mayo de 1643; falleció en Madrid, el 10 de septiembre de 1708. Fue virrey del 18 de diciembre de 1696 al 4 de noviembre de 1701. El 2 de febrero de 1697, sufrió una caída de un caballo. Tuvo estrabismo (esotropía bilateral de fijación cruzada con el ojo derecho fijador, asociada con tortícolis, caracterizada por rotación de la cara a la derecha).<sup>8</sup>

*34. Francisco Fernández de la Cueva Enríquez y de la Cueva*

Nació en Génova, Italia, el 17 de noviembre de 1666; falleció en Madrid, el 23 de octubre de 1733. Fue virrey del 27 de noviembre de 1702 al 13 de noviembre de 1710.

*35. Fernando de Alencastre Noroña y Silva*

Nació en Madrid, el 15 de abril de 1662; falleció en CDMX., el 3 de junio de 1717, siendo sepultado en la Iglesia de San Sebastián (ex Convento

<sup>1</sup> O en Llanes, o en Cartagena, España, el 23 de junio.

del Carmen). Fue virrey del 13 de noviembre de 1710 al 16 de julio de 1716.

### 36. Baltasar de Zúñiga Guzmán Sotomayor Mendoza y Sarmiento de Silva

Nació en Béjar, España, en diciembre de 1658; falleció en Madrid, el 26 de diciembre de 1727; por disposición testamentaria su corazón fue enviado a México y es conservado en la capilla de la Iglesia del Convento de Corpus Christi. Fue virrey del 16 de julio de 1716 al 15 de octubre de 1722.

### 37. Juan Vázquez de Acuña y Bejarano

Nació en Lima, Perú, el 22 de febrero de 1658; falleció en CDMX, el 17 de marzo de 1734, siendo sepultado en la iglesia franciscana de San Cosme y San Damián, el día 21 siguiente, y después exhumado. Fue virrey del 15 de octubre de 1722 al 17 de marzo de 1734. Sufrió una parálisis en el brazo derecho.

### 38. Juan Antonio de Vizarrón y Eguiarreta

Nació en El Puerto de Santa María, Cádiz, España, el 2 de septiembre de 1682; falleció en CDMX, el 25 de enero de 1747, siendo sepultado en la Catedral. Fue virrey del 18 de marzo de 1734 al 16 de agosto de 1740.

### 39. Pedro de Castro Figueroa y Salazar

Nació en San Julián de Cella, España, el 8 de diciembre de 1685; falleció en CDMX, el 22 de agosto de 1741, siendo sepultado primero en Catedral, después en el Convento de Predicadores de La Piedad, y finalmente, en la iglesia de Jesús Nazareno. Fue virrey del 17 de agosto de 1740 al 22 de agosto de 1741. Tuvo disentería hemorrágica, o fiebre amarilla (“vómito jarocho”), según otros.<sup>12</sup>

### 40. Pedro de Cebrián y Agustín

Nació en Luceni, Zaragoza, España, el 30 de abril de 1687; falleció en Madrid, el 6 de agosto de 1752, a las 22:30 horas; como había dispuesto, se le enterró en la iglesia de Montserrat, de la plazuela de Antón Martín. Fue virrey del 31 de enero de 1742 a noviembre de 1745. En abril de 1752, su mujer escribía a Campioni: “... el sábado último tube al Conde a la muerte, de una opresión de pecho, de que púdo gracias a Ds. libertarse; queda dos bezes sangrado y yo también en cama, por lo que no me dilato como quisiera...”.<sup>20</sup>

### 41. Francisco de Güemes y Horcasitas

Nació en Reinosa, Cantabria, España, el 16 de mayo de 1681; falleció en Madrid, el 27 de noviembre de 1766. Fue virrey del 9 de julio de 1746 al 9 de noviembre de 1755.

### 42. Agustín de Ahumada y Villalón

Nació en Ronda, Andalucía, España, c. 1715; falleció en Cuernavaca, el 5 de febrero de 1760, trasladándose a CDMX, siendo sepultado inicialmente, en la iglesia de Santo Domingo, después en la de María Santísima de La Piedad, y posteriormente se exhumó. Fue virrey del 10 de noviembre de 1755 al 5 de febrero de 1760. En 1755, sufrió de una “apoplexia momentánea”; en diciembre de 1757, le ocurrió la caída de un caballo; en 1760, tuvo un ataque de “perlesía”<sup>m</sup>. El médico Domingo Russi, en presencia de los médicos Francisco González y Avendaño, Juan Gregorio de Campos y Antonio Martínez, le realizó la necropsia y embalsamamiento (“Physiologica y Pathológica Inspección del cadáver del Excmo. Sr. Marqués de las Amarillas, virrey de la Nueva España”<sup>n</sup>), encontrando: “inversión

<sup>m</sup> Cuadro neurológico compatible con un accidente vascular cerebral y parálisis secundaria.

<sup>n</sup> El documento fue redactado el 26 de agosto de 1774, en CDMX.



general de las vísceras del pecho y el vientre y al mismo tiempo de sus vasos”, con los particulares hallazgos adicionales de que el corazón carecía de pericardio, y de no haber encontrado la glándula pineal; particularmente en el sistema nervioso central, encontró: “...En el cerebro, y el cerebelo fue patente una turgencia más que regular de todos los vasos visibles en toda la extensión de la substancia cortical. La sangre contenida en éstos observé ser de una consistencia cesárea semejante a la infección que se practica para la demostración de las carótidas y vertebrales, sin que hubiese experimentado la más mínima separación serosa, y lo mismo en los sinos. En los ventrículos nada encontré particular más que aquél licor transparente que los vasos exalantes depositan en estas cavidades para su lubricación siendo en el estado natural siempre análogo a la limpha, aunque de una consistencia más tenue...”<sup>9</sup>

#### 43. Francisco Antonio Cajigal de la Vega

Nació en Hoz de Anero, Ribamontán del Monte, Cantabria, España, el 6 de febrero de 1691; falleció en su ciudad natal en 1777. Fue virrey del 28 de abril al 5 de octubre de 1760.

#### 44. Joaquín Juan de Monserrat y Cruillas

Nació en Valencia, España, el 26 de junio de 1700; falleció en su ciudad natal el 21 de noviembre de 1771. Fue virrey del 5 de octubre de 1760 al 24 de agosto de 1766.

#### 45. Carlos Francisco de Croix

Nació en Lille, Francia, el 1 de enero de 1703; falleció en Valencia, España, el 28 de octubre de 1778. Fue virrey del 24 de agosto de 1766 al 22 de septiembre de 1771.

#### 46. Antonio María de Bucareli y Ursúa

Nació en Sevilla, España, el 21 de enero de 1717; falleció en CDMX, el 9 de abril de 1779, de pleuresía, siendo sepultado en la Colegiata de Guadalupe. Fue virrey del 22 de septiembre de 1771 al 9 de abril de 1779.

#### 47. Martín Díaz de Mayorga y Ferrer

Nació en Barcelona, España, el 12 de septiembre de 1721; falleció en alta mar en el trayecto de La Habana, Cuba, a Cádiz, España, el 28 de julio de 1783, a bordo de la urca<sup>o</sup> Santa Clotilde, se dijo que envenenado por su sucesor. Fue virrey del 23 de agosto de 1779 al 28 de abril de 1783.

#### 48. Matías de Galvez y Gallardo

Nació en Macharaviaya, Málaga, España, el 23 de julio de 1717; falleció en Tacubaya, el 3 de noviembre de 1784, a las 20:09 (o 20:45) horas, siendo sepultado en la iglesia del Colegio Apostólico de San Fernando, el día 8 siguiente a las 8 horas. Fue virrey del 28 de abril de 1783 al 3 de noviembre de 1784. Tuvo artropatía gotosa.<sup>13</sup>

#### 49. Bernardo Vicente Apolinar de Gálvez y Madrid (hijo del anterior)

Nació en Macharaviaya, Málaga, España, el 23 de julio de 1746; falleció en el Palacio arzobispal de Tacubaya, en donde se encontraba “*mudando de temperamento*”, el 30 de noviembre de 1786, a las 4:15 (o 4:20) horas, se dijo que, envenenado por la Corte, fue sepultado en la Catedral el 4 de diciembre siguiente y el 11 (o 23) de mayo de 1787 (sin las vísceras que se dejaron

<sup>o</sup> Embarcación grande, muy ancha por el centro, que sirve para el transporte de granos y otros géneros.

en Catedral), se le colocó en la iglesia de San Fernando. Fue virrey del 17 de junio de 1785 al 30 de noviembre de 1786. Tuvo amebiasis intestinal. Su decaimiento físico *premortem* empezó, por lo menos, desde el 27 de julio del año del fallecimiento.<sup>13,17</sup>

#### 50. *Alonso Núñez de Haro y Peralta*

Nació en Villagarcía del Llano, Cuenca, España, el 31 de octubre de 1729; falleció en CDMX, el 26 de mayo de 1800, siendo sepultado en la Catedral. Fue virrey del 8 de mayo al 16 de agosto de 1787.<sup>10</sup>

#### 51. *Manuel Antonio Flórez Maldonado*

Nació en Sevilla, España, el 27 de mayo de 1723; falleció en Madrid, España, el 20 de marzo de 1799. Fue virrey del 16 de agosto de 1787 al 16 de octubre de 1789.

#### 52. *Juan Vicente de Güemes Pacheco de Padilla y Horcasitas*

Nació en La Habana, Cuba, el 5 de abril de 1738; falleció en el Palacio situado en la calle de Sacramento, en Madrid, España, el 2 de mayo de 1799. Fue virrey del 16 de octubre de 1789 al 11 de julio de 1794.

#### 53. *Miguel de la Grúa Talamanca y Branciforte*

Nació en Palermo, Sicilia, Italia, c. 1750; falleció en Marsella, Francia, el 1 de junio de 1812. Fue virrey del 12 de julio de 1794 al 30 de mayo de 1798.

#### 54. *José Miguel de Azanza Alegría*

Nació en Aoiz, Navarra, España, el 20 de diciembre de 1746; falleció en Burdeos, Francia el 20 de junio de 1826. Fue virrey del 30 de mayo de 1798 al 30 de abril de 1800.

#### 55. *Félix Berenguer de Marquina y FitzGerald*

Nació el 20 de noviembre de 1733, en Alicante, España; falleció el 30 de octubre de 1826, en su ciudad natal. Fue virrey del 30 de abril de 1800 al 4 de enero de 1803.

#### 56. *José Joaquín Vicente de Iturrigaray y Aróstegui*

Nació en Cádiz, España, el 27 de junio de 1742; falleció en Madrid, España, en diciembre de 1814<sup>P</sup>. Fue virrey del 4 de enero de 1803 al 15 de septiembre de 1808. Tuvo una hernia, atendida por los médicos Carlos Francisco Ameller y Manuel Loreto, en el Castillo de San Sebastián.<sup>11</sup>

#### 57. *Pedro de Garibay*

Nació en Alcalá de Henares, España, el 8 de enero de 1729; falleció en CDMX, el 7 de julio de 1815. Fue virrey del 15 de septiembre de 1808 al 19 de julio de 1809.

#### 58. *Francisco Javier de Lizana y Beaumont*

Nació en Arnedo de la Rioja, España, el 13 de diciembre de 1749; falleció en CDMX, el 6 de marzo de 1811, siendo sepultado en Catedral (sus vísceras se depositaron en el templo de Jesús María). Fue virrey del 19 de julio de 1809 al 8 de mayo de 1810.

#### 59. *Francisco Xavier Bibiano Juan Nepomuceno Pedro Crisólogo Francisco de Paula José Venegas de Saavedra y de Borja*

Nació en Zafra, Badajoz, España, el 2 de diciembre de 1754; falleció en Madrid, España, el 18 de febrero de 1838. Fue virrey del 14 de septiembre de 1810 al 4 de marzo de 1813.

<sup>P</sup> Aunque varios ponen como fecha precisa el 22 de agosto de 1815, otras fechas mencionadas son: septiembre de 1814, 20 de agosto de 1820, e incluso 1821.



**60. Félix María Calleja del Rey Bruder Losada Campaño y Montero de Espinosa<sup>16</sup>**

Nació en Medina del Campo, España, el 1 de noviembre de 1753; falleció en Valencia, España, el 24 de julio de 1828. Fue virrey del 4 de marzo de 1813 al 20 de septiembre de 1816. Un 5 de febrero de c. 1811-1813, sufrió un traumatismo craneoencefálico por la patada del caballo de Judas Tadeo Tornos, con pérdida del estado de alerta y fractura de un brazo, y luxación en una pierna por caída de su propio caballo durante un desfile en CDMX.

**61. Juan José Ruiz de Apodaca y Eliza**

Nació en Cádiz, España, el 3 de febrero de 1754; falleció en Madrid, España, el 11 de enero de 1835, siendo sepultado en el Panteón de Marinos Ilustres. Fue virrey del 20 de septiembre de 1816 al 5 de julio de 1821.

**62. Pedro Francisco Novella Azabal Pérez y Sicardo**

Nació en Madrid, España, el 21 de enero de 1769; falleció en La Habana, Cuba, el 9 de abril de 1822. Fue virrey<sup>9</sup> del 5 al 21 de julio de 1821.

**63. Juan José Rafael Teodomiro de O'Donojú y O'Ryan**

Nació en Sevilla, España, el 30 de julio de 1762; falleció en CDMX, el 8 de octubre de 1821, a las 17 horas, de pleuresía, aunque se dijo que fue envenenado, siendo sepultado en Catedral. Fue virrey<sup>r</sup> del 3 de agosto al 27 de septiembre de 1821. Fernando VII lo había sometido al llamado tormento de los perrillos<sup>s</sup>, por considerarlo

<sup>9</sup> Se considera virrey espurio o intruso, él se hacía llamar provisional.

<sup>r</sup> Algunos no lo consideran virrey, sino jefe político superior.

<sup>s</sup> Arrancamiento de uñas con la llave o gatillo de un fusil.

sospechoso de complicidad en la conspiración de Richard.

## EPÍLOGO

En resumen, “...de los sesenta y un virreyes, dos de ellos desempeñaron el cargo por dos veces, de lo que resulta sesenta y tres períodos virreinales. Todos, excepto dos –Croix, flamenco de Lille y Branciforte, siciliano–, nacieron en territorios pertenecientes a España. Tres eran americanos: Acuña, de Lima; Díaz de Armendáriz, de Quito y el segundo Revillagigedo, de La Habana. Diez fueron obispos: Moya, García Guerra, Ortega, Enríquez de Rivera, Vizarrón, Núñez de Haro, Lizana, Palafox, Osorio y Torres. Y finalmente, treinta y cuatro tenían títulos nobiliarios. Ya en los últimos años de la dominación española, se dio por dos veces el caso de intrusión en el gobierno: Garibay, Novella. Un virrey, el Duque de Veragua, gobernó sólo cinco días: del 8 al 13 de diciembre de 1673...”.<sup>18</sup>

No hay unanimidad entre los historiadores en cuanto a las bondades del virreinato y los virreyes; por ejemplo, Ignacio Ramírez Calzada (1818-1879) dijo: “Las listas de los virreyes y arzobispos no deben leerse sino en la picota de la historia; los mejores se colocaron en el rango de un rector de colegio o de un intendente de policía. Ni una sola de aquellas cabezas refleja los acontecimientos contemporáneos de la Europa”, a lo que Alfonso Teja Zabre respondió: “Esto es exagerado, solamente por lo que se refiere a hombres como don Antonio de Mendoza y don Luis de Velasco, famosos por su capacidad administrativa, por su alta intención de humanidad, y sus dotes de honradez y decoro. Ellos representan la tendencia de la corona española para salvar a la raza indígena de total extinción o esclavitud sin límites, y la formación de un Estado equilibrador entre las clases privilegiadas y las masas desposeídas”.<sup>19</sup>

El fallecimiento de un virrey en la Nueva España daba pie a un protocolo que se desarrollaba de la siguiente manera, según Montemayor y Beleña: *“Inmediatamente convoca el Regente a acuerdo extraordinario y pasa aviso al Deán para que mande tocar la vacante, la cual se manifiesta con cien campanadas que se dan en la Santa Iglesia Catedral, a que corresponden las demás de esta capital y, en virtud de la orden, que se comunica al mismo tiempo al Comandante de Artillería, se disparan al instante tres cañonazos y luego uno cada media hora hasta la de retreta. A las cuatro de la mañana siguiente se disparan otros tres y sigue uno cada media hora en los propios términos que el día anterior, continuándose lo mismo mientras se mantiene insepulto el cadáver. Juntos el Regente, oidores y fiscales, en la sala principal de la Audiencia, por estar en ella la alacena en que se reservan los pliegos de Providencia, leído el oficio del Secretario y la fe de cadáver, se procede a la apertura de aquéllos o se pone certificación de no haberlos. En este último caso o en el de residir fuera de México el sujeto nombrado, se declara por auto formal haber recaído el Gobierno y Capitanía General en la Real Audiencia, y en su Regente la Presidencia, conforme a lo últimamente resuelto sobre el particular. Con testimonio de la fe de cadáver, de este auto y del pliego de providencia (también llamado pliego de mortaja, en el que constaba el nombre del sucesor del virrey difunto y que él había traído de España) se pone oficio firmado de todos los ministros, al sujeto que resulta nombrado, y se le dirige por medio de un extraordinario para que venga a encargarse del Gobierno. Se comunica al instante igual noticia a la Real Sala del Crimen, al Arzobispo y al Subinspector general, por billete del Regente u oidor decano. Se entrega el bastón al Regente, como presidente, lo que se hace notorio al público en uno de los salones del Real Palacio. Se da cuenta a S. M. con testimonio íntegro del expediente y oportunamente se pasa aviso a los demás tribunales y jefes militares, participándose, por último, a todo el reino por medio de oficio y cordilleras”.*<sup>12,14</sup>

## REFERENCIAS

1. Tibón G. Pinacoteca virreinal de San Diego. ¿Colonial o virreinal?, en: Sodi PE. Pinacoteca virreinal de San Diego. México: Populibros La Prensa, 1969: 3ª de forros
2. Sosa F. El Excmo. e Ilmo. Señor Don Pedro Moya de Contreras. 1573-1586, en: El Episcopado mexicano. Biografía de los Ilmos. Señores Arzobispos de México, desde la época colonial hasta nuestros días. Edit. Jus, México, 1962; I: 114 (Colección: Figuras y episodios de la Historia de México, No. 106).
3. Sampedro A. Las gafas del virrey Luis de Velasco (s. XVI). Arch Soc Esp Oft 2011; 86 (7): 234-235
4. Calvo M, Enoch, JM. Early use of corrective lenses in Spanish colonies of the Americas including parts of the future United States: Reference to Viceroy Luis de Velasco (the son). Optom Vis Sci 2003; 80 (10): 681-689.
5. Sosa F. El Excmo. e Ilmo. Sr. Don Fr. García Guerra. 1608-1612, en: El Episcopado mexicano..., op. cit., pág. I: 139.
6. Contreras RR. Bosquejo histórico de la autopsia, en: La autopsia: ¿Un procedimiento que ha pasado de moda? Gac Med Mex 1988; 124 (9-10): 343.
7. Contreras RR. Autopsia de Fray García Guerra, VI arzobispo, XII virrey y capitán general de la Nueva España, en: Autopsias famosas. Secretaría de Salud, México, 1994:51-60.
8. González-Treviño JL, Cavazos-Adame H, García-Guerrero J. El estrabismo del duque Sarmiento y Valladares, virrey de la Nueva España. Arch Soc Esp Oft 2017;92 (4): e19-e20.
9. De la Garza-Villaseñor, JL, Pantoja-Millán JP. La España peninsular, la Nueva España y la autopsia de una malformación anatómica. Rev Invest Clin 2008; 60 (3): 263-272.
10. Cerecedo CVB, Cerecedo OJF, Castillo RG. Sr. Dr. Don Alonso Núñez de Haro y Peralta, Arzobispo-Virrey de la Nueva España y fundador del Hospital General de San Andrés. Rev Med Hosp Gen Mex 1999; 62 (4): 295-299.
11. Cruz FS. El virrey Iturrigaray. Historia de una conspiración. Edit. Jus, México, 1965: 167 (Colección: México Heróico, No. 48).
12. de Valle-Arizpe A. Obras completas. Libreros Mexicanos Unidos, México, 1960: *passim* (dos tomos).
13. Cano SV. De la Luisiana a la Nueva España. La historia de Juan Bernardo Domínguez y Gálvez (1783-1847). Edición del autor, México, 1999: *passim*.
14. González OL. El funeral de los Virreyes, en: México Viejo (Época Colonial). Noticias históricas, tradiciones, leyendas y costumbres. Edit. Patria, México, 1966: 427-434.
15. Olimón NM. Juan de Palafox y Mendoza. Obispo, virrey, beato. Hombre de múltiples facetas. Relatos e historias en México 2011; 34: 32-35.
16. Ortiz GA. Félix María Calleja, la espada del virreynato. Relatos e historias en México 2010; 22: 32-42.
17. Hernández B. Enigmas novohispanos: la muerte del virrey conde de Gálvez. Crónica 2017 nov. 19 (disponible en:



<https://www.cronica.com.mx/notas/2017/1053098.html> (consultado el 12-08-2021).

18. Bravo UJ. Historia de México. La Nueva España. Edit. Jus, México, 1970; II: *passim* (tres tomos).
19. Teja ZA. Crónica general del Virreinato, en: Historia de México. Una moderna interpretación. Ediciones Botas, México, 1951: 187.
20. Sarrablo AE. El conde de Fuenclara. Embajador y virrey de Nueva España (1687-1752). Publicaciones de la Escuela de Estudios Hispano-Americanos de Sevilla, Sevilla, España, 1966: *passim* (dos tomos).
21. Achim M. La autopsia de fray García Guerra: metáforas corporales en el México del siglo xvii. El cuerpo, entre la farsa y el polvo, en: Cuerpo y religión en el México barroco. Escuela Nacional de Antropología e Historia, 2011: 63-64.

### Obras generales

- De Wilson B. México y sus gobernantes. De 1519 a 1910. Biografías, retratos y autógrafos (iconografía completa). Con una reseña histórica anterior al descubrimiento y Conquista. Editora Nacional, México, 1967: *passim* (dos tomos).
- Guedea F. La sucesión de los gobernantes de México. A. del Bosque, Impresor, México, 1939: *passim* (dos tomos).

- Vázquez-Gómez J. Diccionario de Gobernantes de México (1325-1997). Editorial Patria, México, 1998: *passim*.
- Villapando JM, Rosas A. Historia de México a través de sus gobernantes. 150 biografías de los tlatoanis, virreyes y presidentes (1325-2000). Editorial Planeta Mexicana, México, 2003: *passim*.
- Luna MO. Los gobernantes de México. Editorial Universo, México, 1988: *passim*.
- Vázquez GJ. Prontuario de gobernantes de México 1325-1976. Editorial Nociones, México, 1982: *passim*.
- Carranza E. Resumen histórico de: Los gobernantes de México. Editorial Escorpio, México, 1989: *passim*.
- García PM. México y sus gobernantes (biografías). Librería de Manuel Porrúa. México, 1964: *passim* (3ª ed. actualizada por Heriberto García Rivas; prólogo de Arturo Sotomayor).

### AVISO PARA LOS AUTORES

*Medicina Interna de México* tiene una nueva plataforma de gestión para envío de artículos. En: [www.revisionporpares.com/index.php/MIM/login](http://www.revisionporpares.com/index.php/MIM/login) podrá inscribirse en nuestra base de datos administrada por el sistema *Open Journal Systems* (OJS) que ofrece las siguientes ventajas para los autores:

- Subir sus artículos directamente al sistema.
- Conocer, en cualquier momento, el estado de los artículos enviados, es decir, si ya fueron asignados a un revisor, aceptados con o sin cambios, o rechazados.
- Participar en el proceso editorial corrigiendo y modificando sus artículos hasta su aceptación final.